

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 12 DE MAYO DE 1811.

TURQUIA.

Bagdad 28 de noviembre de 1810.

La situación de esta ciudad continúa siendo muy crítica. En la noche del 20 al 21 se manifestó de nuevo la fermentación. Los comerciantes cerraron las tiendas y los almacenes; armóse todo el mundo; se atrancaron las puertas de los khanos y de las casas, y el 21 al amanecer estalló el motín. Se atribuye á dos causas; parece que había dos partidos para la plaza de baxá y para la de comandante de los genizaros. Para la primera entró Abdalla-caimacan y Assad-bei, y para la segunda entre Abderraman-agá y Cassem-bei.

Venció el partido de Abdalla y de Cassem.

Abderraman-agá, nuevo gefe de los genizaros, fue echado de la ciudad, y se ha dado su plaza á Cassem-bei. El capidgi-bachi, que tenía en su mano el firman del Gran Señor, con el nombre del sucesor de Soliman en blanco, escribió el de Abdalla. El 22, á las 8 de la mañana, se leyó en alta voz el decreto de S. A. en medio del mahkamé, y el nuevo baxá fue proclamado en toda la ciudad al ruido de una salva de 100 cañonazos.

El 22, á las ocho de la noche, fue ahorcado el chiaux-backi (primer oficial) de Abderraman-agá. Se anunció este acto con un cañonazo, y se intentó hacer experimentar la misma suerte á Dgiassem-bei, Schéik de la tribu árabe *tai*, que se hallaba prisionero en el serrallo; pero los árabes *tai* marcharon furiosos contra el serrallo, amenazando que lo llevarian todo á fuego y sangre si no les entregaban á su gefe, el qual fue puesto en libertad para sosegar el tumulto y reintegrado en su puesto, habiéndole revestido antes con una pelli-za de honor.

La ciudad está mas sosegada desde el nombramiento de Abdalla-baxá; pero no ha vuelto á empezar todavía el tráfico, y no está enteramente disipado el temor. Dicen que el capidgi-bachi sale mañana para Constantinopla, y que saldrán al mismo tiempo Abderraman-baxá y el baxá de Mosul, y todas las tropas extranjeras que hai actualmente en esta ciudad.

RUSIA.

Petersburgo 23 de marzo.

Se ha formado en esta capital una sociedad de lengua y literatura rusa. Se reúne en casa del célebre poeta ruso el señor de Derschawin, ministro que fue de la Justicia.

El señor baron de Bieberstein, director de la cría de gusanos de seda en las provincias meridionales del imperio, ha sido nombrado consejero de Estado.

El señor Aurant de Pautévais, inspector de las fábricas de paños establecidas en las tierras del consejero privado y senador conde Sijuski, ha descubierto un medio para teñir de verde el paño

para los uniformes de la tropa con vitriolo sacado de las limaduras del hierro.

SUECIA.

Estóckholmo 29 de marzo.

A petición de S. A. el Príncipe Real ha decretado el consejo de Estado recitar en todas las iglesias oraciones en acción de gracias por la mejoría de la salud del Rei. Luego que S. M. se halla enteramente restablecido se cantará además un *Te Deum* con la mayor solemnidad.

Dícese que el Príncipe Real va á salir para Gottenburgo. Esta noche pasada ha habido aqui un huracan muy violento, que ha causado bastantes daños.

DINAMARCA.

Copenhague 2 de abril.

En la gazeta ministerial se ha publicado la relación siguiente sobre el ataque dado por nuestras tropas contra la isla de Anholt.

„Hace mucho tiempo que se pensaba atacar la isla de Anholt, ocupada por los ingleses, los quales habian construido en ella un fuerte. Como los navios de guerra enemigos estuvieron apostados alli el año pasado hasta la entrada del invierno, no pudo verificarse el ataque á causa de los hielos. Poco antes de la primavera actual se trató de executar este proyecto; pero las lanchas cañoneras destinadas para la expedicion tampoco pudieron salir por causa tambien de los hielos. El 23 de marzo se reunieron en la bahía de Gierrild la escuadrilla y los barcos de transporte: se hizo un reconocimiento en la isla; se vió que no habia apostadas en ella mas naves que un *schooner*, y se supo que de las fortificaciones que habian construido los enemigos, solamente estaban concluidas las del Faro. Con estas noticias se resolvió embarcar nuestra gente por la noche, y dar al amanecer el asalto al fuerte del Faro, al mismo tiempo que las lanchas cañoneras le batiesen por la espalda, pues era imposible sitiarse en regla.

„El dia 26 salieron del golfo de Gierrild 12 lanchas cañoneras con otros tantos transportes; y á las quatro de la mañana del 27 desembarcaron las tropas en Anholt con el mejor orden. El teniente de navio Carlos Holsten avanzó por la orilla del mar con 200 marineros; pero por desgracia fue descubierto por una partida de caballería, con lo que el enemigo se metió á toda prisa dentro del fuerte, y no pudo cortarse la retirada. El valeroso teniente Holsten le siguió el alcance, dió el asalto, y fue rechazado. El mayor Meistred se puso entonces al frente de 650 hombres que llevaba á sus órdenes, y reunido con otros 150 hombres mandados por el capitan Pridz, y con los marineros del teniente Holsten, dió un asalto general; pero este tampoco fue mas feliz que el primero.

„Entre tanto la escuadrilla habia dobiado el

Faro, y rote un fuego mui vivo y bien sostenido contra el fuerte. Irritadas nuestras tropas por la pérdida que habian sufrido, dieron tercer asalto, embistiendo por una parte el mayor Melsted, y por otra el teniente Holsten. Nuestros soldados se habian apoderado ya de las obras exteriores, y se preparaban á escalar las murallas, que son muy altas, quando mas de 40 piezas de artillería rompieron un fuego terrible, y lanzaron sobre ellos una granizada de metralla. El mayor Melsted terminó sus dias honoríficamente al frente de sus tropas. El capitán Pridz tomó entonces el mando, reunió toda nuestra gente en medio de un fuego el mas homicida, y renovó el ataque.

„Una bala de cañon llevó ambas piernas al capitán Pridz, y otra dexó muerto al teniente Holsten, que iba al frente de los marineros.

„Sin embargo nuestras tropas avanzaron; pero habiéndose encontrado con un foso mui profundo, y no pudiendo pasarle, se vieron precisadas á replegarse, aguantando siempre un fuego terrible de metralla. En esto se avistó una fragata enemiga que venia del norte, y que dobló la isla por la parte de oriente; un brick vino tambien por la parte de occidente, y un schooner por la del mediodia. El viento arreció al mismo tiempo, en términos que nuestras lanchas cañoneras no podian sostenerse en el mar; sin embargo se embarcaron en ellas nuestras tropas, y se dió orden á los transportes de dirigirse al golfo de Isefiord con la mira de empeñar á la fragata enemiga á darles caza, y salvar de este modo las lanchas cañoneras y las tropas embarcadas en ellas.

„Entre tanto arreció el viento, y el mar se alborotó de manera que fue imposible trabar un combate; por lo que se dió orden á las cañoneras de dispersarse, y de tomar tierra en las costas mas inmediatas. Ocho lanchas cañoneras, que se separaron poco unas de otras, se pusieron en derrota para el Jutland: las otras quatro trabaron un combate contra el brick y el schooner enemigos, á los quales contuvieron largo rato, obligándoles á executar diferentes maniobras. Una de estas lanchas ha vuelto, y no se sabe qué suerte habrán tenido las otras tres.

„Aunque se ha desgraciado el éxito de esta expedicion, el enemigo no podrá gloriarse de haber alcanzado fácilmente la victoria. Al retirarse nuestras lanchas vieron que el schooner se dirigia á la costa maltratado por nuestros fuegos. Ademas de los tres comandantes de nuestras tropas han muerto en el campo del honor otros muchos oficiales. El número de muertos y heridos que hemos tenido prueba la firmeza con que nuestras tropas han sostenido el ataque. Los dinamarquesas y noruegos han mostrado en esta ocasion su valor hereditario, como lo hacen siempre que combaten por el Rei y por la patria.”

HUNGRIA.

Pancsova 25 de marzo.

Segun las noticias que hemos recibido de Bucharest se han puesto en marcha para la Valaquia y la Moldavia todas las tropas rusas que estaban acantonadas en las fronteras de la Polonia. Este movimiento de tropas tan repentino ha causado una subida excesiva en el precio de los víveres, los quales empiezan á escasear, porque se han consumido ya las provisiones, y cada dia es mas difícil

transportarlas desde Polonia; por esta razon han prohibido los rusos la salida ó exportacion de toda clase de ganados para la Transilvania.

Escriben de Belgrado que esperan de un dia á otro que lleguen á aquella plaza algunos centenares de reclutas para completar el regimiento Estanislav Podolski, que está allí de guarnicion: los convalides que se han quedado atras, se reunirán á su cuerpo mui pronto. Unos y otros han pasado el Danubio por Cladowa, y han llegado ya á Rama. Este cuerpo habia sufrido mucha pérdida en el sitio de Rudschuck, donde quedó reducido á 700 hombres. El coronel Teodorowitsch hace observar una disciplina mui severa en su regimiento; y para complacer á los gefes y al pueblo de la Servia tiene la parada con la música militar delante de la casa del consejo en la misma plaza donde el feld mariscal Laudon habia establecido su gran guardia en la guerra de los austriacos contra los turcos. El coronel Teodorowitsch no dexa ningun dia de asistir á la parada. Todos los edificios públicos, como son la casa del senado, la de la ciudad, los almacenes de víveres, y los tinglados destinados para los cañones y la leña, están ocupados actualmente por los rusos.

AUSTRIA.

Lintz 8 de abril.

Por este año no habrá ya revistas militares. Los soldados que se hallan ausentes con licencias podrán permanecer en sus casas hasta que se les comuniquen nueva orden para presentarse en sus respectivos cuerpos. Créese que dentro de poco se nombrará un nuevo gobernador del Austria superior.

Dícese que el valor de algunas de nuestras monedas tendrá algun aumento para impedir la exportacion del numerario. Las noticias que se habian esparcido sobre la supresion de la bolsa de Viena, no tienen al parecer ningun fundamento.

Los principales banqueros de Viena se juntan muchas veces en casa de S. E. el conde Wallis para deliberar sobre las providencias que parecen mas oportunas para frustrar el agiotage y restablecer el crédito nacional.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 14 de abril.

Las autoridades francesas estan en la actualidad ocupadas en la recaudacion de las rentas atrasadas que se deben al gobierno frances, que ha sido subrogado en los derechos de los antiguos príncipes de Fulda, Baireuth &c.

S. A. R. ha mandado comprobar por medio de varios ensayos las ventajas del azúcar de remolachas y del arce.

Al mismo tiempo se han publicado dos decretos, y por uno de ellos se permite á todos los particulares domiciliados en el gran ducado tener fábricas de xarabe y de azúcar de remolachas ó de qualquier otro vegetal de Alemania.

Para fomentar este género de industria ha concedido S. A. R. por dos años, 1.º un 5 por 100 del producto de la venta del azúcar, ó del xarabe que se fabrique como va dicho: 2.º 7 por 100 del producto de la venta del azúcar tergiado: 3.º un 10 por 100 del producto de la venta del azúcar refinado. Estos premios se pagarán inmediatamente que se pruebe la venta.

Tambien se concede un 2 por 100 por el azúcar fabricado en lo interior del país, y que se prueba haber sido exportado al extranjero.

El segundo decreto previene, que estando probado por repetidas experiencias que se puede fabricar buen azúcar á un precio moderado, no solo de remolachas, sino tambien con el xugo de dos clases de arce conocidas en la botánica, la una baxo el nombre de *acer pseudo platanus*, arce blanco; y la otra baxo el *acer platanoides*, y que la extraccion de este xugo en primavera no causa ningun perjuicio á los árboles.

S. A. R. concede á los habitantes del gran ducado fabricar azúcar con el xugo de estas dos especies de arces.

Los súbditos de S. A. que se anticiparen á los demas á declarar su intencion de emprender la fabricacion de esta especie de azúcar, tendrán el permiso, baxo la vigilancia de las autoridades, de extraer el xugo de los arces que se hallen en los bosques y demas plantíos públicos.

Los expresados fabricantes, y todos los que se dediquen á la fabricacion de esta especie de azúcar, tendrán un premio de 10 por 100 del producto de la venta de este azúcar cristalizado y refinado, y ademas un 2 por 100 del producto de lo que saquen ó exporten fuera del país.

Para fomentar el cultivo del arce, especie de árbol mui útil por todos respetos, manda ademas S. A. I. lo siguiente: Los empleados en los bosques, y con especialidad los jardineros, recogerán la semilla de este árbol, y darán parte á los prefectos respectivos de la provision que tengan. 2.º En los plantíos donde se crien otros árboles se tendrá especial cuidado de aumentar el número de los arces. 3.º Los jardineros y empleados pondrán en los planteles una gran cantidad de éstos árboles, y los venderán en el gran ducado. Se les concede un premio de uno por 100 del producto de estas ventas. 4.º En los bosques de señorío mezclarán los empleados una cantidad considerable de simiente de arce entre las demas que sembraren, teniendo gran cuidado de conservar todos los arces en las cortas sucesivas que vayan haciendo de los demas árboles. 5.º Todos los caminos y cercados se plantarán de arces en los parages donde no prevalezcan los árboles frutales, ó donde no puedan estar al abrigo de lo que les pueda ser perjudicial.

IMPERIO FRANCÉS.

Turin 6 de abril.

Mr. Pablo Luis Rabi, vecino de esta ciudad, ha enviado al Emo. señor cardenal Mauri un exemplar de la traduccion que ha hecho en verso italiano del poema escrito en latin por Mr. Lemaire, y S. Em.^a le ha escrito la siguiente carta:

Paris 31 de marzo de 1811.

„Muy señor mio: he recibido con el mas vivo reconocimiento, y leído con el mayor gusto vuestra preciosa traduccion en verso italiano del excelente poema de Mr. Lemaire sobre la preñez de S. M. la Emperatriz. Esta obra os hace mucho honor. El feliz nacimiento del Rei de Roma perpetuará la memoria y la gloria de esta composicion, que debe ser trasladada á todas las lenguas que hablan los diferentes pueblos del imperio frances. La lengua toscana manejada por vos compite gloriosa-

527
mente con la de la antigua Roma y con la de la Francia en celebrar un acontecimiento que asegura la tranquilidad de la Europa, y la solidez del trono ocupado con tanto lustre por nuestra quarta dinastía.

„Por fortuna el italiano me es bastante familiar para conocer por mí mismo la fidelidad y la elegancia de vuestra traduccion, cuyo estilo me parece notable por el buen gusto y por la armonía que adornan vuestro talento poético. Asi que, os doi el parabien por el acierto con que habeis desempeñado esta empresa, y las gracias por el favor que os debo, y podeis contar con la seguridad mas sincera de la consideracion distinguida que me mereceis aun mas de lo que yo puedo expresaros. = Firmado = El cardenal Mauri.”

Paris 19 de abril.

La corte saldrá mañana de Paris para Saint-Cloud.

VARIEDADES.

Consideraciones generales sobre el sistema del mundo, extractadas de una obra de Mr. Laplace.

En el anuario publicado por la junta de longitudes, de que hemos hablado varias veces en la gazeta, se halla una noticia sobre el sistema del mundo extractada de la obra de Mr. Laplace sobre el mismo objeto.

Si fixamos nuestra vista sobre la disposicion del sistema solar, y sobre sus relaciones con las estrellas, veremos el globo inmenso del sol, foco principal de sus diversos movimientos, girar sobre sí mismo; su superficie cubierta de un océano de materia luminosa, cuyas vivas efervescencias forman manchas variables, por lo comun mui numerosas, y algunas veces mas anchas que la tierra. Encima de este océano se eleva una vasta atmósfera, mas allá de la qual los planetas con sus satélites se mueven en órbitas casi circulares, y sobre planos poco inclinados al equador solar. Innumerables cometas, despues de haberse acercado al sol, se apartan á distancias tales, que prueban que su imperio se extiende mucho mas allá de los límites conocidos del sistema planetario. No solo este astro obra sobre todos estos globos en virtud de su atraccion, obligándoles á moverse al rededor de él, sino que esparce sobre ellos su luz y su calor. Su benéfica accion tiene mucha parte en la produccion de los animales y de las plantas que cubren la tierra, y la analogía nos inclina á creer que produce efectos semejantes en los demas planetas; porque no es natural creer que la materia, cuya fecundidad vemos se manifiesta de tantos modos, sea estéril en un planeta tan grande como Júpiter, que del mismo modo que el globo terrestre tiene sus dias, sus noches y sus años, y en el qual se ve por la observacion que hai grandes alteraciones que suponen fuerzas mui activas. Parece sin duda que el hombre formado para la temperatura de que goza en la tierra, no podría vivir en los demas planetas; pero ¿no debe de haber una infinidad de organizaciones relativas á las diversas temperaturas de los globos de este universo? Si la diferencia sola de los elementos y de los climas causa tanta variedad en las producciones de la tierra, ¿quál no debe de ser la que haya entre las de los diversos

planetas y sus satélites? La mas viva imaginacion no puede formar idea ninguna; pero su existencia es á lo menos muy verosimil.

Este corto pasage contiene todo lo que hai de verdadero y de juicioso en el libro del elocente Fontenelle sobre la pluralidad de los mundos.

Si dirigimos nuestras miradas mas allá del sistema solar, veremos que innumerables soles, que pueden ser los focos de otros tantos sistemas planetarios, estan esparcidos en el espacio, á una distancia tan grande de la tierra, que el diametro entero de la órbita terrestre, visto desde el centro, es insensible. Muchas estrellas experimentan en sus colores y en su claridad variaciones periódicas muy notables; hai otras que han aparecido de repente; y que despues de haber brillado, durante algun tiempo, con una luz viva, han desaparecido. Tal fue la estrella que hizo que Hiparco emprendiese su catálogo de las estrellas, para que la posteridad pudiese reconocer las alteraciones que pudiesen ocurrir en el cielo. Tal fue tambien la famosa estrella observada en 1572 en la constelacion de Casiopea. En poco tiempo excedió su claridad á la de las mas hermosas estrellas, y aun á Júpiter mismo. Se debilitó luego su luz, y la estrella desapareció 16 meses despues de su aparicion, sin haber mudado de lugar en el cielo. Su color experimentó variaciones considerables; primero fue de un blanco resplandeciente, despues de un amarillo roxizo, y al fin de un blanco apomado. ¿Qué alteraciones tan prodigiosas no han debido efectuarse en la superficie de este gran cuerpo para ser tan sensibles á la distancia que nos separa de él! Y quanto mayores no deben de ser que las que observamos en la superficie del sol, y convenernos que la naturaleza está bien lejos de ser la misma en todas partes y en todos tiempos! Todos estos cuerpos, que se han hecho invisibles, estan en el parage en que se han observado, puesto que no han mudado de lugar durante su aparicion; existen pues en el espacio celeste cuerpos opacos tan considerables, y acaso en tanto número, como los cuerpos luminosos.

Parece que estos astros, lejos de estar diseminados en el cielo á distancias poco mas ó menos iguales, estan reunidos en diversos grupos, formados cada uno de muchos millares de estrellas. Nuestro sol y las estrellas mas brillantes hacen probablemente parte de estos grupos, que vistos desde el punto en que estamos, parece que rodean el cielo, y que forman la via láctea. El gran número de estrellas que se ven á un tiempo mismo en el campo de un buen telescopio, dirigido hácia esta via, nos prueba su inmensa profundidad, que excede mil veces la distancia de Sirio á la tierra; de modo que es verosimil que los rayos de la mayor parte de estas estrellas han gastado un gran número de siglos para llegar hasta nosotros. A medida que nos separásemos de la via lactea mas y mas, acabaria esta por presentar la aparicion de una luz blanca y continua de un pequeño diámetro; porque en este caso la irradiacion que subsiste, aunque sea en los mejores telescopios, cubriria y haria desaparecer los intervalos de las estrellas. Es pues probable que las nebulosas son, por la mayor parte, grupos de estrellas vistos desde muy lejos, y que con acercarse á ellos bastaria para que presentasen apariciones semejantes á la via láctea. Las distancias mútuas de las estrellas que forman

cada grupo son á lo menos cien mil veces mayores que la distancia del sol á la tierra. Asi por la multitud innumerable de estrellas que se observa en la via láctea se puede juzgar de la prodigiosa extension de estos grupos. Si ademas se reflexiona sobre la poca anchura aparente y el gran número de nebulosas, que estan separadas las unas de las otras por un intervalo incomparablemente mayor que la distancia mutua de las estrellas de que estan formadas, la imaginacion, asombrada de la inmensidad del universo, apenas puede concebir sus límites.

El pasage siguiente es el resumen de todos los descubrimientos que se deben á la astronomia.

„La astronomia, tanto por la dignidad de su objeto, quanto por la perfeccion de sus teorías, es el monumento mas admirable del espíritu humano, y el título mas noble de su inteligencia. El hombre, engañado con las ilusiones de los sentidos y del amor propio, se consideraba como centro del movimiento de los astros; pero su loca vanidad ha sido castigada con los temores que estos mismos astros le han inspirado. El estudio y la observacion han rasgado el velo que encubria el sistema del mundo, y entonces ha conocido que está colocado en un planeta casi imperceptible en el sistema solar, cuya vasta extension no es mas que un punto insensible en la inmensidad del espacio. Los sublimes resultados á que ha conducido este descubrimiento, son suficientes para consolarle del rango que ocupa la tierra, haciéndole ver su propia grandeza en la suma pequenez de la base que le ha servido para medir los cielos. Conservemos con cuidado y aumentemos estos sublimes conocimientos, que son las delicias de los seres pensados. Ellos han hecho importantes servicios á la agricultura, á la navegacion y á la geografía; pero su mayor beneficio es haber disipado los temores que ocasionaban los fenómenos celestes, y haber destruido los errores nacidos de la ignorancia de nuestras verdaderas relaciones con la naturaleza y su autor: errores y temores que pronto volverian á nacer si la antorcha de las ciencias se apagase.” = A. G.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA II DE MAYO DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	98
Cédulas hipotecarias.....	95½
Certificaciones del tesoro público.....	77½
Oro español contra plata.....	1½ ½

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada María Teresa de Austria, ó el buen hijo, adornada con todo su teatro y comparsas correspondientes, y la pieza de música la Casa de locos. Actores en la comedia. Señoras García, Maqueda, Virg, Torres, Cabo y Várgas. Señores Maiquez, Gonzalez, Ponce, Caprara, Avecilla, Oros, Cristiani, Casanova, Contador, Mas y Fabiani.

En el de la Cruz, á las siete de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Para vencer amor querer vencerle; se bailará el minué alemandado, y se concluirá con el sainete titulado el Chico y la chica.